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□郑劲松

这是一朵可以用指尖点开、用
目光点燃的花。

今天起，读她，看她，听她。愿
这朵花，超越时空与四季，在你的手
中绽放。

她叫山茶花：山城的山，人在草
木间的茶，化育心灵的一朵花。

久违了，她是重庆市的市花。
如果此刻需要加上一个前缀，她愿
意做一朵重庆的精神市花。

不是吗？看这里，山是一座城，
城是一座山。山茶花，开在这样的
山上，这样的街市，这样的庭院，这
样的楼宇，层层叠叠，活色生香，就
不再只是重重花瓣，而是这座城市
层次分明而又丰富多彩的模样。

是的，在这里，花语，也是话语，
是阳春白雪与下里巴人都感到亲切
的乡情乡音。

这样的比喻名正言顺。山茶，
巴山渝水是滋养她的琼浆。

史料记载，山茶在重庆已有两
千多年栽种史，而南山上最老的一
棵已有400多岁。

她进入历史，她诉说历史，她本
身就是历史的一部分。当选市花，
是一座城市历史自信与文化自信的

表达。
她的身份证办得庄严而神圣。
38年前酷热的夏天，有个瞬间

春风和煦——1986年7月23日，原
四川省重庆市第十届人民代表大会
常务委员会第十九次会议决定：山
茶花为重庆市市花，黄葛树为重庆
市市树。

时代的春风继续吹呀——2019
年8月1日，重庆市五届人大常委会
第十一次会议审议《重庆市城市园
林绿化条例（修订草案）》，专门增加
或者说再次确认了她。

法定的身份符合她的自然特
性，更符合重庆人或重庆文化的精
神品相，值得传承与弘扬。

山茶花花期很长，从每年10月
到翌年5月，走过深秋、冬季、春天与
初夏，正如陆游诗赞“惟有山茶偏耐
久，绿丛又放数枝红”，亮相四季，美
丽且绵长。

山茶花，是丰富多彩的。已命
名的就有73种，如果加上各种改良、
优化的，那就多达百余种。色彩更
是丰富，红、白、紫、黄……应有尽
有，花瓣像重庆的山脉，特色各具，
重峦叠嶂。

这样的山茶花，鲜艳，明亮，热
烈，喜庆。恰如重庆人的性格：热情
似火，乐观向上，开放包容，经冬不
凋，无惧风雨，豪放豁达。

这样的山茶花，当然可以算是
重庆，这座历史文化名城、这座英雄
之城的精神写照。

所以，山茶花，有一种气质，一种
精神，一种个性，一种独特的芬芳。

所以，读懂山茶花，就读懂了重
庆的内核力量。

以花为媒，可以四季如春。那么，
作为媒体，以花为名，也当春风荡漾。

有人说媒体的体，就是人的思
想情感的载体，是生活的延伸。这
是体察、体验，体贴、体悟。

所以说，这样一朵山茶花，就是
一种态度：热情、直率、明亮。

虽然是市花，但山茶不独重庆
所有。但这一朵却是重庆独创——
两江潮涌，涌动时代新花。

正是本着这样美好的愿望，重
庆日报《两江潮》副刊在新重庆客户
端开设全新特色文化专栏，以重庆
市花“山茶花”为名，今天正式开栏，
正式开放。

点开她，就开启了一道门，或者
一条路，进入一朵花的内部，进入一
座城市的内部，打开这座城市的生
活空间，看见这座城市的精神之光。

我们坚信，她鲜艳，而不冷艳，
她欢迎而不拒绝。她以红为主，与
那朵“千里冰霜脚下踩”的红梅一
样，有着红色的基因、绿色的梦想。

我们坚信，这朵花会说话，会写
字，会画画，会跳舞，懂音乐，懂历
史，懂自然山水，更懂爬坡上坎的古
镇小巷，还有那碧波万里的嘉陵江、
长江。如同，大诗人苏东坡的笔下，
山茶花“游蜂掠尽粉丝黄，落蕊犹收
蜜露香”。

我们坚信，这样的山茶一花在
手，便馨香满屋，用一座城市的文脉
润心洗肺，一路芬芳，一路明亮。

来吧，打开这朵山茶花，爱上这
朵山茶花，呵护这朵山茶花，让她在
山清水秀美丽之地的重庆，绽放！

（作者系西南大学档案馆、校史
馆、博物馆副馆长）

□王福梅

一

去年6月的一天，我接到一个
陌生的电话，电话里，一个温柔的
声音称自己是社区家庭医生李
丹，询问我家老母亲的身体情况，
嘱咐我带老人到社区体检。

接到电话，颇感意外，进而是
欣慰。

母亲95岁高龄，平时闲不住，
爱锻炼，虽无基础疾病，毕竟年岁
大，小病越发多，常喊周身痛。

年轻时，我与先生忙于工作，
母亲帮着煮饭，带小孩。一旦她
生病，我们的生活就会被打乱，陷
入无序状态。

她心里很明白，怕生病，空闲
时就锻炼身体，有感冒苗头即买
药吃，不舒服时就用血压计自测
血压。

有一次，她半月解不出大便，
喊腹痛腹胀，吃不下饭。我把她
带到医院，查血、B超、腹部CT，一
番检查，均无异常。

回家后，我先生单位医务室的
文医生上门，叫母亲躺沙发上，自
己双脚蹲下，用手轻揉她的腹部。

文医生叫我找来卷筒纸，把
纸扯开折叠成两层，铺放在地板
上，随后戴上手套，用手开始抠。
母亲体内的宿便就这样一点点被
抠了出来，屋里弥漫着一股刺鼻
的恶臭。约20分钟后，大便被清
理干净了。

母亲的面部慢慢舒展开来，
面色也红润起来。

多少年了，这个画面在我脑
海中挥之不去。听到家庭医生这
个称谓，往事便从记忆深处涌出。

在遭受病痛折磨、困难无助
的时候，那天使般的身影，如在心

里亮起的明灯。
我在电话里跟家庭医生对

话，聆听对方亲切的声音，知晓社
区要为老人做免费体检。

过去我在三甲医院工作几十
年，对医院熟悉，自己和身边的亲
戚朋友们也习惯大病小病都往大
医院跑。

退休了，我还有些担忧，住家
离医院路程远，周边没有大医院，
唯恐看病不方便。

家庭医生深入社区，让我知
道小病就医可以就近解决。

二

老李问：我餐后两小时测试
血糖10.2正常吗？

答：餐后血糖11.1以下就可
以。

小钟问：痛风发了不能走路，
输水可以缓解疼痛吗？

答：症状严重的可以过来输
液。

老宋问：查血常规需空腹吗？
答：不需要的。
嘟嘟外婆问：今天下午医院

能开降压药吗？
芳草问：社区医院晚上能输

液吗？
青青问：李丹医生星期几坐

诊呢？
彩虹问：6月4日的检查报告

出来没有，明天准备过去拿。
……
这些问题与回复，都是奥园

金童社区李丹家庭医生微信群常
见的对话内容。

居民每天反复提问题，家医
团队答疑解惑。问题一个接一
个，解答耐心、专业而严谨。

我也被邀请进了群，与家庭
医生团队相遇。群里有400余位
群友，皆是奥园辖区居民。

起初，大家不熟悉，信息少。
时间久了，咨询的问题多了，邻居
之间也熟悉起来。

解答微信群问题，由李丹家
庭医生团队共同完成，谁有空看
到微信，谁就及时回答。

李丹是一名全科主治医师，
从事急诊、内科、重症医学科工
作。2021年，金山社区卫生服务
中心成立时，李丹应聘到中心工
作，同时担任奥园金童社区家庭
医生团队组长。

家医团队共18人，分工合作，
负责片区8万人健康，重点服务老
人，患基础疾病的人群及小孩。

三

上午10点，姜奶奶锻炼完后
就忙着回家做午饭。下午，护理
人员将定时上门免费服务。

姜奶奶家住奥园二期，老伴
姜爷爷失能。半年前李丹入户体
检，告诉她相关医保政策，姜爷爷
被评定为重度失能老人，可享受
定时免费护理。

姜奶奶年近八旬，姜爷爷比
奶奶大六岁，儿子忙工作，她和儿
子各自承担部分家务。有了护理
人员的帮助，姜奶奶轻松多了。
她心里默默感激家庭医生的付
出。

奥园十期的刘大爷老两口年
过九旬，患有高血压、糖尿病、心
脏病、心衰、脑梗塞，到医院不方
便。

李丹和社区医院的另一名医
生就轮流上门为二老看病，定期
抽血、复查。平时，李丹还通过微
信或电话与老人的女儿联系，指
导用药及答疑。

周四上午，李丹坐诊，我的邻
居周阿姨按时到社区医院找她看
病。以前她每个月到大医院开
药，路途辗转要两个多小时，如今
到社区医院坐车仅需十几分钟。
但她习惯走路，从家里出发，不到
半小时就到医院了。

周阿姨患糖尿病十多年，还患
有其他几种疾病，每天吃十几种
药。有一次，她闹情绪拒绝进食，
谁也劝不动，她女儿找来了李丹。

开门进去，李丹轻言细语地
询问周阿姨的血糖控制情况，又
说：“您女儿快生宝宝了吧，她还
等着您给带孩子呢。”

周阿姨性子直爽，经过与李
丹的交流后，解开了心结，一口气
干完女儿端来的一大碗饭。

女儿眼含热泪，望着李医生
微笑。李丹说，一切都会好的。

三年来，李丹和团队就这样
一点点走进社区，走进了居民的
心里。

家庭医生

□李玮

云天收夏色，木叶动秋声。
故乡的秋，是一年中最激情

饱满、富足丰稔的季节。稻谷香
里“晒”丰年，立秋晒秋，一切都因
成熟而透出香甜温馨的气息，浪
漫又炽热。

一

谷黄时节，朋友老贺的草把
龙业务，又接到一个“大单”——
龙队要去长江三峡（梁平）晒秋节
开幕式进行“祈福庆丰年”表演，
需制作两条大龙和33条小龙。

老贺既是梁平癞子锣鼓的传
承人，也是礼让镇龙舞队的“龙
头”。5年前，他制作的203.19米
巨型草把龙成功申报吉尼斯世界
纪录，老贺也成了当地民间艺术
响当当的“咖”级人物。

炙热的阳光下，知了聒噪，老
贺眉头紧锁。

制作草龙需手割的糯稻秸
秆，但往年的稻草库存刚够完成
小龙制作；这次晒秋节新增泼水
环节，稻草吸水会变重，将给表演
带来难度；舞龙需要20多人，这
段时间恰逢假期，一时难以组织
学校龙队学员参加……

一筹莫展之际，有人给老贺
支招：用仿真秸秆材料代替传统
稻草，易于制作且耐水耐火；邀请
赋闲在家的街坊邻居和回乡大学
生，组成老中青结合的龙队进行
集中培训……

老贺觉得“吉人自有天相”，
多次发来排练视频，我也不忘给
他点赞鼓劲。

有逾千年历史的礼让草把龙
源于当地的祈雨民俗，将龙神敬
畏、天地护佑、幸福祈祝一并集纳，
成为具有表演、观赏的民间舞蹈艺
术和市级非遗项目。

转眼间，晒秋节到来。
天刚蒙蒙亮，老贺和他的龙

队，就从礼让镇来到了双桂田园·
万石耕春开幕式现场。

锣鼓喧天庆丰收，龙腾田园
迎祥瑞。只见两条草龙时而腾
起、时而俯冲，如行云流水、似腾
云驾雾，蔚为壮观。

在“龙头”老贺的引导下，队
员个个成为功夫了得的“驭龙高
手”，通过肢体的运动和姿势的变

化，完美流畅地完成“造福众生”
“天人合一”等动作。

一群身着蓝色印花布的女子
挥动水瓢，嘻嘻哈哈地给草龙润
身，感谢草龙施雨润洒庄稼，使得
人间风调雨顺。

在乡下，舞龙泼水还有洗去
污秽、祛病消灾、护佑万事通达之
意。

清水打湿了老贺全身，沁人
心脾的清凉和未曾有过的惬意向
他涌来。

二

“开镰啦——”晒秋节现场传
来一个略显沧桑而喜庆的声音。

在草龙的簇拥下，一位乡贤
手捧装满五谷的升斗缓步进场，
脸上写满庄严和凝重。

田野飘来开镰仪式诵辞：感
恩上苍，赐风调雨顺之福；感恩厚
土，育万物滋荣之德；感恩先祖，
传农耕之法；感恩耕者，成丰收之
盛景……

立秋开镰，象征着农人开始
收割成熟的庄稼，寓意着开启丰
收的欢庆景象。

乡亲们高高举起的镰刀，尤
似父亲的身影，终年忙碌而累弯
了腰。父辈们腰虽佝偻弯曲，却
不失钢的坚韧，在收割稻谷的时
节，总会在季节的深处闪耀。

开镰不仅仅是一个简单的农
事仪式，是世世代代子孙对土地
的敬畏，更是祖祖辈辈渴望的目
光，延展着对土地最深沉朴素的
情感。

朋友杨哥也参与了晒秋节开
幕式，与老贺舞龙时云翻乾坤、气
势如虹不同，他躲在舞台角落，操
控着植保无人机。

杨哥是田中秧农业科技股份
合作社的负责人，在全国各地管
护农田面积超过11万亩。

立秋凉风至，禾黍盈满仓。
农人们挥舞镰刀的声音、杨哥合
作社联合收割机转动的声音、一
簇簇稻谷迎风摇曳的声音，即将
弥漫乡村的上空。

与杨哥打招呼的“熟脸嘴
儿”特别多，蟠龙的、安胜的、仁
贤的……

杨哥在这些镇街开展水稻社
会化服务，有三款产品上榜首届

“重庆十大好吃大米”。
有大嫂问晒得黢黑的杨哥，

如花似玉的老婆还让落屋不？不
善言辞的杨哥浅浅地笑笑，被阳
光包浆的脸仿佛飘过一丝红晕，
露出两排牙齿，如“好吃大米”一
般洁白。

三

春生夏长，秋收冬藏；时和年
丰，多黍多稌。

立秋伊始，稻子摇曳生姿，灿
烂而丰盈，荡漾着酽酽的谷香。
农人把割下的第一把稻谷熬成
粥，以此来传承祖先的勤劳与智
慧，寓意天道酬勤。

中秋时节举行的“尝新”，将
用清香的新米饭，敬天地风调雨
顺，谢祖先开荒垦殖，祈来年五谷
丰登。稻谷香里说丰年，新米清
凌，仪式庄重，亲情暖暖。

仓廪实而知礼节，衣食足而知
荣辱。数千年农耕文明的濡染，孕
育了故乡“士笃儒风”的人文气
息。“开镰”“尝新”等农事民俗得以
固化并世代相传。

晒最丰收场景，晒最幸福笑
脸，晒最好吃稻米……庄重的晒
秋仪式，晒出的是人们发自内心
的欢喜。

春种一粒粟，秋收万颗子。
这是希望的田野，这是丰收的中
国。

稻
谷
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□李燕燕

这是我第二次与鲁院告别。
这一天是2024年7月4日，主题

为“文学高质量发展”的短训结束。
与来时一样，灼热的夏日阳光透

过天井，悄然将金黄铺上楼道。站在
四楼拐角，看向多年前就已烂熟于心
的宿舍房号，依恋与不舍纠缠，竟生出
别样的酸楚，一瞬间让我有了落泪的
冲动。

第一次告别，是 2018 年 1 月 7
日。鲁迅文学院第三十三届高研班
（简称“鲁三三”）长达四个月的学习结
束，记录着“鲁三三”学习花絮的作品
集和相册永远留在了鲁院。

这里有我终其一生难以忘怀的特
殊的成长点滴：有之前只闻其名的大
作家的文学课，有针锋相对的学员作
品研讨，有活泼俏皮的沙龙活动，有只
在微信联系过的刊物编辑面对面的点
评，有同学之间因为创作见解不同而
发生的争执，更有初学者感叹“天下之
大”的领悟……

结束也是新的起点。在鲁院学
习，我所受益的不仅仅是与文学密切
相关的技术、思维和逻辑，更关键的
是，我明白了我的热爱、我的坚持应当
是什么。

2018年，我勇敢地成为一名自由
撰稿人。

那次告别鲁院之际，我有过一个
梦境：站在一片树林里，金色的阳光倾
泻而下，透过茂密的枝叶将星星般的
光亮洒落在我的肩头。

我一直牢牢记着这个梦，以及这
个梦给我的启示。

从那个起点出发，我用在鲁院学
到的创作理论和技巧，大量阅读、努力
创作，以一个报告文学作家的身份获
得了第五届茅盾新人奖。

多年来，我奔波于各种采访现场，
植耕于书房，也渐渐明白一个道理：努
力与才华，就像一对翅膀，将会带着有
心人去到想要到达的地方。

是的，2024年6月底，这对翅膀
带着我回到鲁院，来到高手如云的文
学高质量发展研修班。

和2017年一样，美好的学习时光
总是匆匆而过，无论是上次的四个月，
还是这次的九天，告别的时间总是转
眼即到。

与过去相比，这次短期学习，更加
注重创作思想的浸润和碰撞——也
许，技巧对已然走向成熟的作家来说，
算不得最根本的问题，更重要的是秉
持的创作理念。

话题依然要回到这次短训的主
题，或者说文学未来前行的方向：文学
高质量发展。在课堂上，在院子里的
荷花池畔，在学员宿舍里，甚至在食堂
的饭桌上，我们思考着探讨着这个庄
严的主题。再别鲁院，我们也必将以
己之力践行这个主题。

文学怎样才能高质量发展？或
许，每个作家结合自己的创作，都有独
特的回答。

有人问我：“你为什么要坚持写非
虚构当报告文学作家？叙事文体中，
小说才是主流呀！”

我的认知是，中国故事独特瑰丽，
其精彩程度远超一切想象。这就是非
虚构写作的厚实土壤，也是我作为一
个非虚构写作者的信心和勇气。

今天的时代，有着独属于这个时
代的故事和情感——就像今天的每一
个奋斗者，他们身上的故事，都必定带
着时代的特有标记，不可否认，他们都
是精彩的中国故事的组成部分；就像
一碗麻辣鲜香的重庆小面，或者一小
袋最常见的涪陵榨菜，我们的身边，有
着一众最为熟悉、充满地域性的东西，
貌似普普通通的它们，却蕴含着地方
历史文化、风土人情乃至世间百态的
深意……

这一切，细微却伟大，都值得我们
用心去感受、去投入、去书写、去记录。

在我看来，高质量的非虚构作品，
必定蕴含着来自生活的鲜活和复杂，带
着时代特有的气味、声响、色彩和质感。

这次鲁院的对话课上，我被北大
中文系副教授丛治辰的一句话深深打
动——作家不能仅仅站在道路一旁为
驶过的车辆鼓掌。

我为这句话加上了自己的注脚：
作家更应主动去跟随、去助力、去提
醒。

报告文学的高质量发展还在路
上。再别鲁院那天，我接到了《文艺
报》的约稿，撰写一篇综述性的报告文
学评论。

在这篇文章里，我这样写道：“如
何有效提高报告文学的文学性，是当
下报告文学作家应该高度关注并身体
力行解决的问题。在我看来，要冲出
这个‘瓶颈’，就要勇于尝试变革，包括
扩大题材范围，研讨‘呈现手段’，探究

‘非虚构’与‘虚构’的尺度，等等。”
这些，都将是我未来的努力方向。
（作者系重庆市作协副主席、第五

届茅盾新人奖获得者）

再别鲁院

《山茶花》是《两江
潮》副刊在新重庆客户端
人文频道全新开设的一
个文化专栏。

专 栏 以 重 庆 市 花
——山茶花为名，本着开
放包容的姿态，欢迎各行
业各领域的文化热爱者
入驻，用优美生动、活泼
温暖的文字，具有艺术审
美性的书法美术摄影作
品，以及灵动活泼的短视
频等多种形式，描绘活色
生香的生活图景，展现时
间长河中的史海钩沉，进
行有价值的思想碰撞。

部分作品将在《两江
潮》副刊报版刊发。

好一朵美丽的山茶花
——写在文化专栏《山茶花》开栏之际

编者按
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题记：
8 月 19 日是中国医师

节。过去，人们习惯大病进大
医院，小病也进大医院。近年
来，随着社区家庭医生走街串
巷，走进百姓中，人们对疾病
治疗预防的认知悄然发生改
变。在中国医师节到来之际，
致敬这一群家庭医生。

山茶花>>>

投稿邮箱：
kjwtzx@163.com


